
Região tem 16 mortes por dengue e 
mais de 16 mil casos nas 5 cidades
Sumaré lidera o ranking dos municípios, com nove óbitos e 5,026 mil diagnósticos positivos para doença  PÁGINA 03

355 deteNtos NAs ruAs sANeAmeNto em sumAré

divulgaçãodivulgação

A “saidinha” temporária teve 355 presos liberados na última terça-feira (11) do CPP 
(Centro de Progressão Penitenciária) Campinas-Hortolândia. De acordo com a SAP 
(Secretaria da Administração Penitenciária), os detentos deverão retornar à unidade 
prisional na próxima segunda-feira (17). Dos 355 reclusos, estão circulando pelas ci-
dades os detentos que informaram ser moradores dos seguintes municípios: 159 de 
Hortolândia, 172 de Sumaré e outros 24 disseram residir em Nova Odessa.    PÁGINA 08

A BRK, concessionária responsável pelos serviços de saneamento em Sumaré, fina-
lizou nesta sexta-feira (14) a primeira etapa das obras de concretagem de estruturas 
físicas na área da ETE (Estação de Tratamento de Esgoto) Tijuco Preto. A interven-
ção faz parte de um amplo projeto de implantação do sistema de esgotamento sa-
nitário que vai ampliar o atendimento e beneficiar diretamente 93 mil moradores 
de 54 bairros das regiões da Área Cura, Matão e parte de Nova Veneza.       PÁGINA 06

detentos liberados em 
saidinha temporária devem 

retornar até 2ª feira

recuPerAção do PrédIo 

PrÁtIcA PedAGÓGIcA

650 ALuNos beNefIcIAdos 

divulgaçãodivulgação

divulgação

Desde 2022, a gestão do prefeito Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD), promove re-
forma do HMNO (Hospital e Maternidade Municipal Dr Acílio Carreon Garcia), 
principal unidade de Saúde mantida pela Prefeitura de Nova Odessa. O investi-
mento nas reformas e recuperações do prédio deve somar cerca de R$3 milhões 
ao final de todo o trabalho. As reformas são realizadas por etapas, para não para-
lisar o atendimento prestado à população.                                                                PÁGINA 04

Na semana passada, o Instituto Educacional Way 4 You promoveu o 1° Encontro 
de Gestores, parte do Projeto Escola Viva. Contando com a presença de gestores 
de instituições privadas, oriundas de todas as regiões da cidade, o encontro foi 
realizado no Sumaré Park Hotel e recebeu palestras que vieram agregar à práti-
ca pedagógica das escolas que atuam na educação infantil da cidade.        PÁGINA 06

A Secretaria de Educação, Ciência e Tecnologia de Hortolândia, a fim de melho-
rar a infraestrutura escolar, vai fazer importantes obras em duas escolas da rede 
municipal de educação: a Emef (Escola Municipal de Ensino Fundamental) Villa-
gio Ghiraldelli e a Emefei (Escola Municipal de Ensino Fundamental e Educação 
Infantil) Jd. Santa Esmeralda. O investimento total será de mais de R$ 2 milhões e 
beneficiará cerca de 650 crianças que estudam nas unidades.                          PÁGINA 05

concluída mais uma etapa 
da reforma do Hospital 

de Nova odessa

Instituto Way 4 You promove 
encontro de gestores

Quadras de duas escolas 
municipais de Hortolândia 

ganharão novas coberturas

brK conclui primeira etapa de 
concretagem das estruturas 

da nova ete tijuco Preto

em PAuLÍNIA

bmX de sumaré 
consegue bons 
resultados no 
torneio paulista
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A Associação de Ciclismo BMX 
de Sumaré vem participando do 
Campeonato Paulista de BMX 
realizada em Paulínia. No últi-
mo domingo (9), os pilotos suma-
reenses conseguiram, mais uma 
vez, ótimos resultados. Foram 380 
pilotos inscritos. De acordo com 
a presidente da associação, Ma-
risa Ramos, este ano a entidade 
conseguiu, junto ao prefeito Luiz 
Dalben (PSD), uma área no Ma-
tão para construção de uma pista 
de terra que, futuramente, pode-
rá ser pavimentada.           PÁGINA 03Esporte atrai crianças e adolescentes
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Não há dúvida de que na história 
do México as mulheres sempre 
desempenharam um papel im-

portante na política ou na guerra. Ma-
linche, ou Marina, escrava indígena, te-
ve um papel destacado na conquista es-
panhola do território do México, servin-
do como intérprete e conselheira do conquis-
tador espanhol Hernán Cortez. Quatro séculos 
depois, a partir de 1910, no início da Revolução 
Mexicana, as soldaderas, nome dado às mulhe-
res que embarcaram na guerra, seja do lado do 
governo ou do lado dos revolucionários de Emi-
liano Zapata, tiveram um notável papel naque-
la guerra civil nacional. Figuras femininas des-
tacadas entre as soldaderas foram as Adelitas, 
combatentes femininas que se alistaram, prin-
cipalmente nos exércitos de Pancho Villa, aliado 
revolucionário de Zapata. No entanto, as Adeli-
tas simbolizaram uma posição de subordinação 
aos homens, como representado em corridos da 
época (gênero de música popular mexicana), que 
mostravam as soldaderas Adelitas como dóceis 
e submissas mulheres, que acompanhavam os 
maridos no exército revolucionário ou no do go-
verno, e cuja principal função era servir de au-
xiliar ao soldado masculino, em funções priva-
das, que iam desde a preparação de alimentos a 
enfermeiras dos soldados homens.

Com este legado histórico de participação e su-
bordinação feminina na política mexicana, Clau-
dia Sheinbaum, do partido Morena, em vários 
sentidos é um enorme passo à frente no legado 
das Adelitas mexicanas. Ela chega investida de 
ampla legitimidade, é a presidente mais votada 
da história política do México (quase 36 milhões 
de votos, ou 59% dos votos válidos).

Porém, Claudia enfrenta desafios cuja solução 
tradicionalmente emanava da figura masculina 
do político mexicano. O primeiro destes desafios 
é a relação entre as forças armadas e a luta con-
tra o crime organizado, especialmente os cartéis 
de drogas. Andrés Manuel López Obrador (AM-
LO) optou por militarizar a luta contra o crime 
organizado, empoderando as forças armadas pa-
ra combater o crime, deixando de fora institui-
ções de segurança pública, como a polícia civil e 
os procuradores. Sob AMLO foram criadas insti-
tuições como a Guarda Nacional, e o próprio pre-
sidente pregava uma política de “abrazos y no ba-
lazos” no confronto direto com os cartéis da dro-
ga. Além disso, AMLO empoderou as forças ar-
madas com funções para além da segurança pú-
blica, tais como a construção e gestão de gran-
des projetos de infraestrutura. Então, até onde a 
presidente Claudia estaria disposta a manter es-
ses espaços para as forças armadas, e de que es-
paços aquelas estariam dispostas a abrir mão?

Um outro grande desafio que a presidente en-
frentará é o financiamento necessário para con-
tinuar com os atuais programas sociais desen-
volvidos na gestão de AMLO – que representam 
cerca de 11,5% do PIB – e ainda mais: o México 
já tem um grande déficit público que ascende a 
quase 6% do PIB. Este é um desafio difícil para 
a nova presidente porque implica que, para re-
duzir esse déficit, terá de cortar pontos do PIB 

destinados ao investimento em progra-
mas sociais. O problema é que fazer es-
se tipo de corte implica perder grande 
parte da clientela social que lhe garan-
tiu quase 60% de votos válidos com que 
se elegeu. É certo que terá uma grande 
maioria parlamentar para exercer a go-

vernabilidade política (o Morena e aliados po-
líticos controlarão ambas as casas legislativas 
com 2/3 da maioria legislativa, e o Morena go-
vernará neste próximo mandato 24 dos 32 es-
tados do país), porém a governabilidade social 
pode ficar comprometida e pressionada quando 
os cortes sociais se tornarem difíceis de ser su-
portados entre a população de mais baixa ren-
da. Para completar, a estatal Petróleos Mexica-
nos (Pemex), símbolo do nacionalismo quase or-
todoxo de López Obrador e garantia de recur-
sos para programas sociais, mantém um modelo 
energético poluente e cada vez mais deficitário.

Também um dos mais difíceis desafios de Clau-
dia Scheibaum é a questão migratória e comercial 
com os Estados Unidos. Esses dois aspetos foram 
muito tensos nas administrações Trump e AM-
LO no passado recente, muito em parte devido à 
construção de muros e restrições migratórias de 
Trump, e também ao próprio pensamento nacio-
nalista econômico do republicano. Ambos os as-
pectos melhoraram muito no período de Joe Bi-
den, em que houve uma intensa coordenação de 
políticas migratórias entre os dois países, período 
esse em que o México se transformou no país do 
mundo que mais exporta para os EUA. Então o 
principal dilema político que decorre para Clau-
dia Scheibaum nessa relação é se uma hipotéti-
ca volta ao poder do republicano Donald Trump, 
em novembro deste ano, condicionará cenários 
e margens de manobras mais cooperativos, ou 
mais conflitivos, com os Estados Unidos.

Finalmente, a polarização política mexicana 
e a sombra de AMLO que paira sobre Claudia 
Scheibaum serão desafios intensos para a pre-
sidente. Como líder de massas e com um estilo 
de diálogo direto com as massas, AMLO conse-
guiu polarizar, na política e na sociedade, gru-
pos de oposição e também grupos sociais fe-
ministas, ambientalistas e de direitos huma-
nos. A tarefa de despolarizar a sociedade não 
é simples: AMLO puniu e excluiu as lideranças 
políticas e sociais que ousaram discordar de-
le. Claudia enfatiza o “diálogo” e a “harmonia”, 
mas AMLO tem um legado político e social for-
te no México. A questão-chave aqui é como ela 
trabalhará esse frágil equilíbrio entre a conti-
nuidade do legado (tenso) de López Obrador e as 
possibilidades de ajustes e mudança de rumos. 
Poucas horas após o triunfo de Claudia, AMLO 
afirmou que não influenciará o governo de sua 
sucessora, e que não aspira a “ser [nem] um lí-
der moral, nem o maior chefe, nem o caudilho, 
nem menos o cacique”. Será? AMLO é a figura 
mais marcante na política mexicana dos últi-
mos 80 anos. Por outras palavras, será Claudia 
Scheibaum suficientemente hábil para superar 
a sombra de López Obrador e a herança políti-
ca sexista que caracterizou mais de 500 anos de 
Adelitas na política mexicana?

A vitória de Claudia Sheinbaum: 
superando o legado das Adelitas

Rafael Duarte Villa  é professor da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas (FFLCH) da USP/Jornal da USP

n  chARgE

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2736
Quinta-feira, 13 de Junho de 2024

Concurso 3128
Quinta-feira, 13 de Junho de 2024

Concurso 2674
Quarta-feira, 12 de Junho de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2633
Quarta-feira, 12 de Junho de 2024

Concurso 6461
Sábado, 08 de Junho de 2024

11  17  24  26  35  43

03  09  12  40  47  50

20  31  38  40  43  50

01   02   05   08   09
10   11   13   14   16
17   18   20   21   24

03   05   09   13   14
16   18   21   28   34
40   46   51   52   60
80   81   90   94   99

47   49   57   64   69

clima Região

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens.

TEMpERATuRA

mínima 15 o    l    máxima 32o

As mudanças climáticas 
causadas pela chegada 
do outono aumentam 

a incidência de um conheci-
do sintoma: a secreção na gar-
ganta popularmente conheci-
da como “catarro”, que é pro-
duzida pelo sistema respirató-
rio como resposta a irritações, 
infecções ou inflamações. Po-
dendo ser branco, amarelado 
ou esverdeado, as secreções ou 
mucos podem ser causados por 
diversos fatores.

“As principais doenças que 
causam secreção na garganta 
são a faringite, que é um edema 
na parte posterior da gargan-
ta e que pode causar o muco e 
dor de garganta; a laringite, que 
acomete as cordas vocais e po-
de causar secreção, tosse e rou-
quidão; os resfriados ou sinusi-
tes, que causam secreções no 
nariz que podem gotejar para 
a garganta causando tosse e in-
cômodo”, explica o Doutor Pau-
lo Mendes Jr, otorrinolaringolo-
gista do Hospital IPO, maior re-
ferência da América Latina em 
otorrinolaringologia, com sede 
em Curitiba (PR).

Paulo comenta o fato de que 
a primeira ação da maioria das 
pessoas para tentar eliminar o 
catarro é o ato de “pigarrear”. 
Apesar de efetiva à primeira 
vista, a ação tende a causar pre-
juízos a longo prazo. “A repeti-
ção do pigarro pode traumati-
zar e causar uma lesão próximo 
às cordas vocais chamada gra-
nuloma ou úlcera de contato. A 
região inflama, fica machuca-
da e a tendência é sempre pio-
rar”, comenta. A solução mais 
eficaz para eliminação do mu-
co é a lavagem nasal, que po-
de ser realizada de várias for-
mas. “Ao observar a secreção 
vindo do nariz para a gargan-
ta, principalmente em resfria-
dos, deve-se realizar a lavagem 
nasal com soro fisiológico, que 
pode ser em jato contínuo ou 
em garrafinhas com alto volu-
me de soro. Outras opções são 
a inalação com soro em tem-
peratura ambiente e a ingestão 
de bastante água para deixar o 
muco mais fluido e fácil de ser 
eliminado”, explica.

A lavagem nasal, inclusive, 
é indicada não apenas quan-
do existe a presença de secre-
ção na garganta, mas também 
como uma forma de prevenção 
e limpeza no dia a dia. “O na-
riz filtra poluição do ar, ácaro, 
pólen e epitélio de animais, po-
dendo obstruir as vias e evoluir 
para uma sinusite. A lavagem, 
se feita diariamente, vai remo-
ver possíveis secreções, sujei-
ras e hidratar a mucosa nasal”, 
argumenta o especialista.

Em relação à coloração do 
muco, inicialmente é normal 
que seja clara e aquosa. “A se-
creção inicial, chamada de co-
riza, é comum em crises de ri-
nite, resfriados e gripes. O equí-
voco mais comum dos pacien-
tes é acreditar que caso a colo-
ração mude para amarelada ou 
esverdeada, já deve fazer uso de 
antibióticos”, explica o médico. 
“A coloração não vai indicar a 
necessidade de antibiótico, e 
sim o tempo que ela está ocor-
rendo e outros sintomas. Por is-
so é importante que um médi-
co sempre seja consultado para 
o diagnóstico correto”, comple-
ta o Dr. Paulo Mendes Jr.

O que o 
seu ‘catarro’ 
quer dizer?

Doutor Paulo Mendes Jr
é otorrinolaringologista do Hospital IPO



è LEIA MAIS NA PágINA 05

Quadras de 
escolas municipais 
de Hortolândia 
ganham coberturasCidadesSÁBADO
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n  Medalha de ouro
Pyetro Figueiredo — categoria Boys até 7 anos
Ryana Muller — categoria girls 13/14 anos
Maite Naves Barreto — categoria Elite Woman (adulta)
giulya de Jesus Silva  — Prêmio de Destaque da Etapa

n  Outros pódios
Thiago Ramos — Categoria Boys 15 anos
Davi Silveira Caselato — categoria Boys 13 anos
Ricky Casanova — categoria Boys 10 anos
Martin Rosa — Pré-Bike 2 Anos
Luysa Ramos — Pré-Bike 2 anos

clASSificAçõeS cluBe De SuMAré BMX

A Associação de Ciclis-
mo BMX de Sumaré vem 
participando do Campeo-
nato Paulista de BMX rea-
lizada em Paulínia. No úl-
timo domingo (9), os pilo-
tos sumareenses consegui-
ram, mais uma vez, ótimos 
resultados. Foram 380 pilo-
tos inscritos, em mais de 20 
equipes participantes, com 
oito estados representados.

De acordo com a presi-
dente da associação, Ma-
risa Ramos, este ano a en-
tidade conseguiu, junto ao 
prefeito Luiz Dalben (PSD), 
uma área no Matão para 
construção de uma pista 
de terra que, futuramen-
te, poderá ser pavimenta-
da. “Este ano consegui fa-
lar com o prefeito ele deu 
uma área aqui no Matão 
para construirmos e futu-
ramente vamos pavimen-
tar a via”, contou. .

BMX de Sumaré consegue bons 
resultados no campeonato paulista

Atleta Luysa Ramos - Pré-Bike 2 anos, 5ª colocada

380 PilOTOS
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eSPAçO eSPíriTA

Políticos Espíritas - 3
Dando continuidade ao texto da semana ante-

rior, relatamos a seguir alguns nomes importan-
tes de políticos espíritas.

w  GUILHERME TAYLOR MARCH – Nasceu em 
1838 e desencarnou em 1922. Foi Vereador e Presi-
dente da Câmara de Niterói-RJ, onde também ocu-
pou o Poder Executivo Municipal. Espírita decla-
rado, auxiliou muito a população da cidade, prin-
cipalmente na área de atendimento médico, sen-
do chamado, por esse motivo, de “pai dos pobres” 
de Niterói.

w  ARISTIDES DE SOUZA SPÍNOLA – Nasceu em 
1850 e desencarnou em 1925. Foi deputado provin-
cial pela Bahia, deputado junto à Assembleia Nacio-
nal do Império, Presidente da Província de Goiás e 
deputado federal no período republicano. Foi abo-
licionista e presidente da F.E.B. (Federação Espíri-
ta Brasileira).

w  CAIRBAR DE SOUZA SCHUTEL – Nasceu em 
1868 e desencarnou em 1938. Um dos maiores no-
mes do Espiritismo Brasileiro, foi vereador e primei-
ro Prefeito de Matão-SP, em 1898. Fundou o Centro 
Espírita Amantes da Pobreza, o jornal O CLARIM, 
e a REVISTA INTERNACIONAL DE ESPÍRITISMO. 
Autor de mais de uma dezena de livros. 

Fonte para consulta: Revista Internacional de 
Espiritismo n.8 – Setembro de 2018.

A.M.

Situação é considerada alarmante 
e epidemia mobiliza autoridades de 
saúde; mesmo em junho, doença 
continua sendo uma ameaça para 
a saúde pública dos municípios 

As cidades de Sumaré, 
Nova Odessa, Hortolân-
dia, Monte Mor e Paulínia 
enfrentam uma epidemia 
de dengue que já resultou 
em 15 mortes e 16.128 ca-
sos confirmados. A situa-
ção alarmante tem mobi-
lizado autoridades de saú-
de e colocado em alerta os 
moradores da região.

Sumaré lidera o núme-
ro de casos com um total 
de 5.026 registros. A cida-
de também contabiliza no-
ve mortes, o que tem leva-
do as autoridades locais 
a intensificar as ações de 
combate ao mosquito Ae-
des aegypti, vetor da doen-
ça. Campanhas de cons-
cientização e mutirões de 
limpeza têm sido realiza-
dos para eliminar focos de 
criadouros.

Em Nova Odessa, o nú-
mero de casos confirma-
dos chega a 3.405, com 
três mortes registradas. A 
Secretaria de Saúde local 
tem trabalhado em conjun-
to com a Vigilância Epide-

miológica para promover 
visitas casa a casa, inspe-
cionando quintais e orien-
tando os moradores sobre 
medidas preventivas.

Hortolândia registra 
1.933 casos e três óbitos. A 
cidade implementou o uso 
de fumacê em áreas de 
maior incidência e refor-
çou a distribuição de ma-
terial educativo. Além dis-
so, profissionais de saúde 
foram capacitados para o 
manejo clínico adequado 
dos pacientes com dengue.

Monte Mor contabiliza 
2.018 casos e um óbito. As 
autoridades municipais es-
tão promovendo parcerias 
com escolas e empresas lo-
cais para disseminar infor-
mações sobre a importân-
cia de eliminar locais que 
possam acumular água pa-
rada, principal ambiente de 
proliferação do mosquito 
transmissor.

Em Paulínia, foram regis-
trados 3.746 casos e nenhu-
ma morte até o momento.

Os municípios afetados 
têm intensificado as ações 
de combate ao mosqui-
to Aedes aegypti, tais co-

Municípios da região realizam série de medidas para enfrentar epidemia da doança 

Região chega a 16 mortes por dengue e 
total de 16.128 casos nas cinco cidades

Medidas simples, mas eficazes, para evitar a dengue:
4   eliminar recipientes que possam acumular água.
4   Manter caixas d’água bem tampadas.
4   Limpar calhas e ralos regularmente.
4   utilizar repelentes e instalar telas de proteção 
        em portas e janelas.

PrevençãO 

aRQuivo | TRiBuNa liBERal

Da redação  l  REgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

mo aplicação de inseticida 
em áreas de maior incidên-
cia de casos; ações comu-
nitárias para eliminar fo-
cos de criadouros do mos-
quito; divulgação de infor-
mações sobre prevenção e 
sintomas da dengue; ins-
peção de quintais e orien-
tação aos moradores sobre 

como evitar a proliferação 
do mosquito.

A dengue continua sen-
do uma ameaça significa-
tiva para a saúde pública 
na região. A colaboração 
da comunidade é essen-
cial para combater o mos-
quito transmissor e reduzir 
o número de casos.
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RECUPERAÇÃO 

sábado,
15 dE junho dE 2024 Cidades04 Tribuna Liberal

Recentemente foram concluídas duas 
etapas desse processo de reforma e 
modernização do complexo hospitalar, 
da ala de emergência do pronto-socorro 
adulto e do corredor principal

Desde 2022, a gestão do 
prefeito Cláudio Schooder, 
o Leitinho (PSD), promove 
reforma do HMNO (Hospi-
tal e Maternidade Munici-
pal Dr Acílio Carreon Gar-
cia), principal unidade de 
Saúde mantida pela Pre-
feitura de Nova Odessa. O 
investimento nas reformas 
e recuperações do prédio 
deve somar cerca de R$3 
milhões ao final de todo o 
trabalho. As reformas são 
realizadas por etapas, para 
não paralisar o atendimen-
to prestado à população.

Recentemente, foram 
concluídas duas etapas 
desse processo de reforma 
e modernização do com-
plexo hospitalar. São elas 
a reforma da ala de emer-
gência do pronto-socorro 
adulto e a reforma do cor-
redor principal, que liga as 
alas que ficam na frente do 

hospital às alas que ficam 
na outra ala do complexo.

Nesta semana, terminou 
mais uma etapa, a da recu-
peração do piso, pintura e 
portas dos banheiros da ala 
da pediatria – que também 
dá acesso ao centro cirúr-
gico e à maternidade. Pros-
seguem também as refor-
mas do refeitório e de to-
do o telhado do complexo 
hospitalar. Em breve, tam-
bém devem receber melho-
rias as salas de descanso da 
equipe, lavanderia, etc.

Durante as reformas, o 
atendimento de crianças e 
adolescentes ainda conti-
nua em uma recepção es-
pecífica atrás do Hospital 
Municipal. Os atendimen-
tos pediátricos devem ser 
encaminhados para a Rua 
Waldemar Ignowski, atrás 
do complexo.

OUTRAS MELHORIAS
Segundo a prefeitura, o 

prédio do HMNO tem cer-

ca de 30 anos de uso, mas 
jamais havia passado por 
reformas estruturantes co-
mo estas. Etapas anteriores 
desse processo de moder-
nização gradual iniciado 
em 2021 incluíram a refor-
ma da Clínica Médica (a ala 

de internação do hospital), 
a ampliação da Central de 
Ambulâncias 192 (incluin-
do a troca das cinco ambu-
lâncias por veículos novi-
nhos) e de todo o primeiro 
piso do Ambulatório de Es-
pecialidades Médicas.

Mais recentemente, foi 
reformada a recepção e 
a fachada (com a cons-
trução da alça de acesso 
e área de transbordo de 
pacientes) do Hospital e 
feita a instalação de uma 
“fazenda” de geração de 

Nesta semana foram concluídas melhorias no piso, pintura e banheiros da ala de pediatria

Nova Odessa finaliza mais uma etapa 
da reforma do Hospital Municipal

divulgação

Nova Odessa finaliza 
ainda neste mês a reforma 
completa da sede do Con-
selho Tutelar, situada na rua 
São Paulo, na entrada do 
Jardim São Jorge. A obra foi 
viabilizada pela gestão do 
prefeito Cláudio Schooder, 
o Leitinho (PSD), por meio 
de uma contrapartida da 
iniciativa privada à autori-
zação para implantação de 
um loteamento residencial 
na cidade, o Jardim Barzan.

Segundo a secretária mu-
nicipal de Obras, Projetos e 
Planejamento Urbano, Mi-
riam Lara Netto, a reforma 
inclui a recuperação do te-
lhado e dos banheiros (com 
reparos hidráulicos, a troca 
de revestimento, pintura e 
colocação de espelhos) e a 
limpeza do piso.

portinhola de fechamento. 
Por fim, ainda será executa-
da uma pequena cobertura 
da área de serviço externa, 
que hoje não existe, sujei-
tando o pessoal de apoio ao 
uso do tanque sob sol.

“Essa é uma obra mui-
to necessária. Era um pré-
dio totalmente sem manu-
tenção, em más condições 
de uso. Era um pedido de 
muitos anos das conselhei-
ras, algo que nunca foi fei-
to antes, mas felizmente 
o prefeito Leitinho conse-
guiu viabilizar essa am-
pla reforma”, salientou a 
arquiteta Miriam.

“Estou no Conselho Tu-
telar há 11 anos e há mui-
to tempo pleiteávamos me-
lhorias no prédio. Agora te-
mos uma sede reformada, 
trazendo melhores condi-
ções de trabalho e atendi-
mento ao cidadão que pro-
cura o Conselho Tutelar”, 
completou a conselheira e 
atual coordenadora do ór-
gão, Beth Barilon.

FUNÇÃO
O Conselho Tutelar é um 

órgão autônomo, mas vin-

culado CMDCA (Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente). 
Os subsídios de R$ 3.043,08 
mensais das cinco inte-
grantes do Conselho Tute-
lar de Nova Odessa, bem 
como toda a infraestrutu-
ra de trabalho das conse-
lheiras, são fornecidos pe-
la Prefeitura.

Criados em 1990 pelo 
ECA (Estatuto da Criança 
e Adolescente), os Conse-
lhos Tutelares têm a tarefa 
de garantir os direitos da 
população de até 17 anos. 
A atuação do órgão ocorre 
diante de uma situação de 
ameaça ou de violação dos 
direitos, com o objetivo de 
proteger a criança ou o ado-
lescente que está em situa-
ção de vulnerabilidade. 

O Conselho não é res-
ponsável por atender dire-
tamente as necessidades 
crianças, mas, sim, atuar 
para que os órgãos respon-
sáveis realizem o atendi-
mento. Para denúncias, os 
telefones do órgão são (19) 
3466-5901 e 3476-5063, e o 
e-mail, o ctutelar@novao-
dessa.sp.gov.br.

Conselho Tutelar passa por 
ampla reforma em N. Odessa

itens das redes elétrica e hidráulica foram 
modernizados; prédio recebeu pintura interna e externa

divulgação

CONTRAPARTIDA

O Instituto Adolfo Lutz 
confirmou na quinta-fei-
ra (14) o terceiro óbito cau-
sado por dengue em 2024 
em Nova Odessa. Trata-se 
de uma mulher, de 66 anos, 
moradora do Jardim Alvo-
rada, que apresentou sinto-
mas no dia 17 de maio, pro-
curou atendimento médico 
em um hospital particular 
em Americana e faleceu no 
dia 26, em Campinas.

As duas vítimas anterio-
res foram uma mulher de 

54 anos, que faleceu em 10 
de maio no HC (Hospital 
das Clínicas) da Unicamp 
(Universidade Estadual de 
Campinas), e uma mulher 
de 42 anos moradora do Al-
tos do Klavin, que faleceu 
em um hospital de Piraci-
caba em 15 de abril.

As três mortes por den-
gue neste ano em No-
va Odessa são as primei-
ras desde o ano de 2015, 
quando a cidade também 
havia registrado três óbi-
tos pela doença. Mesmo 
com a desaceleração do 
volume de novos pacien-

tes positivos para dengue 
verif icada nas últimas 
semanas pela Secretaria 
Municipal de Saúde, No-
va Odessa registra 3.405 
casos neste ano.

A equipe da Saúde es-
tima que 40% desses ca-
sos sejam de moradores de 
outras cidades que busca-
ram atendimento na Rede 
Municipal de Nova Odes-
sa. Há ainda quatro possí-
veis mortes causadas pela 
doença “em investigação”, 
ou seja, aguardando os re-
sultados dos exames labo-
ratoriais.

COMBATE DIÁRIO
O trabalho de combate 

ao mosquito Aedes aegypti 
adulto (transmissor dos ví-
rus da dengue, zika e chi-
kungunya) continua dia-
riamente em Nova Odes-
sa e acontece o ano todo, 
sendo realizado pela equi-
pe do Setor de Zoonoses. 
Até o último dia 13, foram 
realizadas mais de 53,1 mil 
ações contra o mosquito 
desde 1º de janeiro.

Apenas no trabalho de 
BCC (Busca Casa a Casa) 
de segunda a sexta-feira, 
foram feitas 7.474 visitas 

domiciliares. Outros 4.104 
imóveis foram visitados e 
vistoriados em busca de 
criadouros aos sábados, 
nos chamados “mutirões” 
– totalizando 11.578 imó-
veis vistoriados em 2024. 
A equipe fez ainda 10.712 
ações diversas de outras 
naturezas e promoveu a 
nebulização veicular em 
mais de 30.243 mil imóveis 
da cidade – muitos deles 
mais de uma vez.

Para reduzir ainda mais 
a incidência da doença, o 
Setor de Zoonoses ressal-
ta que é essencial a partici-

pação ativa da própria po-
pulação na busca e elimi-
nação de todo e qualquer 
material que possa acumu-
lar água parada nas resi-
dências, quintais, terrenos 
e estabelecimentos, tais co-
mo embalagens, garrafas, 
pneus, vasos, mas também 
em calhas, ralos e box de 
banheiros, entre outros.

Isto porque o Aedes é 
praticamente um “animal 
doméstico”, pois de 80% a 
90% dos “berçários” (cria-
douros) do mosquito são 
encontrados no interior dos 
imóveis particulares.

Adolfo Lutz confirma 3ª morte por dengue em Nova Odessa
MULHER DE 66 ANOS
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energia fotovoltaica (solar) 
no telhado do complexo.

Em março deste ano, foi 
concluída a troca e moder-
nização de toda a rede elé-
trica do complexo. Assim, 
a rede elétrica finalmen-
te tem capacidade para 
atender à nova UTI (Uni-
dade de Terapia Intensiva) 
e também permitir a liga-
ção dos cerca de 30 apare-
lhos de ar-condicionado ao 
mesmo tempo – o que não 
era possível até então.

Todo o telhado do Hospi-
tal, com cerca de 2 mil me-
tros quadrados e mais de 30 
anos, está sendo gradativa-
mente trocado, o que deve 
resolver se vez os históri-
cos problemas de goteiras 
no interior de praticamen-
te todo o complexo.

Por fim, há a obra da no-
va UTI (Unidade de Tera-
pia Intensiva) Municipal, 
em fase final de montagem 
e instalação dos equipa-
mentos, móveis hospitala-
res e planejados, bem co-
mo dos diversos sistemas 
essenciais ao seu pleno 
funcionamento – incluin-
do as redes de climatiza-
ção, de exaustão, de gases 
hospitalares e de TI (Infor-
mática), entre outros.

Foi realizada ainda a mo-
dernização de itens das re-
des elétrica (incluindo ilu-
minação) e hidráulica e fei-
ta uma nova pintura inter-

na e externa, bem como a 
execução de um projeto de 
combate a incêndios, in-
cluindo instalação de no-
vos extintores.

Também foi feita uma al-
teração do layout da cozi-
nha, que repaginou a copa 
da equipe com a instalação 
da rede de gás externa com 



De olho na movimen-
tação do mercado imobi-
liário no interior paulis-
ta, o banco Santander rea-
liza uma série de eventos 
em diferentes cidades pa-
ra apresentar sua estrutu-
ra de crédito às imobiliá-
rias. Campinas, Sorocaba, 
Jundiaí, São José dos Cam-
pos, Santos e Praia Grande, 
entre outras cidades do in-
terior paulista, foram esco-
lhidas para sediar encon-
tros com foco em estabe-
lecer sinergia entre as lide-
ranças regionais do Ban-
co e os executivos de imo-
biliárias, abordando be-
nefícios, facilidades e a se-
gurança do crédito imobi-
liário. Em Hortolândia, o 
evento ocorrerá no dia 18 
de junho, a partir das 17h, 
na agência do banco locali-

zada na rua Luís Camilo de 
Camargo, 511, Jardim San-
tana. Nos demais municí-
pios, os eventos serão rea-
lizados até o mês de julho.

Segundo levantamento 
do Santander, os seis muni-
cípios somaram, juntos, 118 
novos empreendimentos no 
ano passado, com um total 
de 12,8 mil unidades habi-
tacionais a um preço médio 
de R$9 mil o metro quadra-
do. Do estoque total de uni-
dades disponíveis em 2023, 
64% foram vendidas.

Jundiaí vendeu 90% das 
unidades disponíveis em 
2023, enquanto Soroca-
ba atingiu 68% de unida-
des comercializadas. San-
tos registrou 63% das uni-
dades vendidas, Campinas, 
61%, São José dos Campos, 
57%, e Praia Grande, 50%.

Em volume de investi-
mentos destinados aos em-
preendimentos, o valor foi 

12% superior ao obtido em 
2022. Jundiaí, por exem-
plo, praticamente dobrou 
o montante de recursos 
no ano passado, enquanto 
Santos aumentou em 71% 
o valor aplicado pelo setor. 
Já em São José dos Campos, 
o aporte foi 17% maior que 
em 2022. Nas demais cida-
des, houve redução no ca-
pital investido.

“Cada mercado tem a 
sua particularidade. Cam-
pinas, por exemplo, tem 
oferta de imóveis até 50% 
mais baratos do que em 
outras praças importan-
tes no estado de São Paulo, 
o que mostra um mercado 
maduro e muito atraente”, 
aponta Vinícius Reis, líder 
regional de Crédito Imobi-
liário do Santander.

Até abril último, o vo-
lume de crédito imobiliá-
rio oferecido pelo Santan-
der cresceu 10% e o Ban-

Com 12,8 mil novas unidades 
habitacionais, municípios  
debatem crédito imobiliário

Em Hortolândia, evento ocorrerá no dia 18 de junho, na agência do Jardim Santana

facilidades e segurança

è LEIA MAIS NA PágINA 08

cPP de Hortolândia 
libera 355 detentos 
em saidinha até a 
segunda-feira (17)CidadessÁBadO
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Ação da Secretaria de Educação, Ciência e Tecnologia vai beneficiar mais de 600 crianças da comunidade escolar 

A Secretaria de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia 
de Hortolândia, a fim de 
melhorar a infraestrutura 
escolar, vai fazer impor-
tantes obras em duas es-
colas da rede municipal 
de educação: a Emef (Es-
cola Municipal de Ensi-
no Fundamental) Villagio 
Ghiraldelli e a Emefei (Es-
cola Municipal de Ensi-
no Fundamental e Educa-
ção Infantil) Jd. Santa Es-
meralda. A administração 
municipal firmou, na últi-
ma semana, os termos de 
compromisso com o FNDE 
(Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educa-
ção), por meio do PAR (Pla-
no de Ações Articuladas) 
4º Ciclo, para a realização 
de cobertura e construção 
de quadras poliesportivas 
nestas unidades. 

O investimento total se-
rá de mais de R$ 2 milhões 
e beneficiará cerca de 650 
crianças que estudam nas 
unidades. Segundo a pas-
ta, a primeira obra anun-
ciada é a cobertura da qua-

dra da Emef Villagio Ghi-
raldelli. O valor destina-
do é de R$862 mil. A ini-
ciativa busca proporcionar 
melhores condições para 
a prática de esportes e ou-

tras atividades ao ar livre. 
Já na Emefei Santa Es-

meralda será construída a 
estrutura completa de uma 
quadra poliesportiva. O in-
vestimento para esta cons-

trução é de R$ 1.432 mi-
lhão. Esta nova estrutu-
ra permitirá que os alu-
nos desfrutem de um es-
paço adequado para ati-
vidades físicas e recreati-

vas, contribuindo para o 
desenvolvimento integral 
das crianças e estudantes 
da unidade escolar. 

A previsão é que as obras 
comecem no segundo se-

Emef Villagio Ghiraldelli é uma das unidades contempladas com a melhoria

Quadras de 2 escolas municipais de 
Hortolândia ganham novas coberturas 

divulgação

A cantora Analu Saret-
ti, de Nova Odessa, esta-
rá no palco do Rock in Rio 
Lisboa, em Portugal, nes-
te sábado, dia 15 de junho, 
às 14h15, horário local. 
Analu se apresentará jun-
to a outras grandes atra-
ções internacionais, co-
mo as bandas Scorpions, 
Extreme e Evanescence, 
em um dos maiores festi-
vais de música do mundo.

Após sua performan-
ce no Rock in Rio Lisboa, 

Analu Saretti ainda reali-
zará mais dois shows: um 
em Lisboa e outro em Ma-
drid, na Espanha.

Analu Saretti é inte-
grante da School of Rock 
Brasil, uma renomada rede 
de escolas de música com 
alcance global. Ela foi se-
lecionada entre milhares 
de alunos do mundo intei-
ro que se inscreveram pa-
ra participar dessa opor-
tunidade única. Após um 
rigoroso processo de sele-
ção, formou-se uma ban-
da com os alunos escolhi-
dos para a turnê europeia.

Nova Odessa será 
representada no Rock 
in Rio Lisboa pela 
cantora Analu Saretti

em POrtugal 

Analu se apresenta no Rock in Rio Lisboa neste sábado
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mestre deste ano. A expec-
tativa da secretaria muni-
cipal é que, com a conclu-
são dessas melhorias, os 
estudantes possam con-
tar com espaços mais se-
guros e confortáveis para 
suas atividades diárias.

“Uma infraestrutura 
adequada é fundamental 
para o desenvolvimento 
integral das nossas crian-
ças e estudantes. Quere-
mos que nossas esco-
las sejam ambientes aco-
lhedores e estimulantes, 
onde cada criança possa 
crescer e aprender com 
conforto e segurança. Es-
tamos felizes de conseguir 
realizar mais essa con-
quista que vai contribuir 
significativamente com a 
rotina das atividades das 
escolas”, afirmou o secre-
tário de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia, Fernan-
do Moraes.

PROPLAST INDÚSTRIA DE EMBALAGENS LTDA., 
TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU DA SECRETARIA DE 
MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁ-
VEL DO MUNICÍPIO DE HORTOLÄNDIA DE FORMA 
CONCOMITANTE AS LICENÇAS PRÉVIA E DE INSTA-
LAÇÃO PARA FABRICAÇÃO DE EMBALAGENS DE 
MATERIAL PLÁSTICO. À RUA “1”, N° 311 (COND. LOT. 
IND. ZETA HORT.), JARDIM NOVA EUROPA, NO MU-
NICÍPIO DE HORTOLÂNDIA. CEP: 13.184-889

co atingiu 9% de mar-
ket share, com ganhos de 
2,2%. No mesmo período, 
o mercado nacional de cré-
dito imobiliário retraiu 6%. 
“É importante mostrar às 
imobiliárias que atende-
mos todos os segmentos 
que necessitam de crédito 
imobiliário, com estrutu-
ras personalizadas. É pos-
sível o cliente fazer uma si-
mulação do financiamen-
to ou crédito com garan-
tia de imóvel (Usecasa) e 
a análise de crédito ocor-
re de forma on-line ou na 
própria rede de agências”, 
explica o executivo.

Após aprovado o crédi-
to, um time de especialis-
tas apoia o cliente caso haja 
dúvidas e ajuda, se neces-
sário, no envio dos docu-
mentos. “Temos as equipes 
preparadas para dar asses-
soria completa em crédito 
imobiliário”, diz Javier Gar-
cia Verdous, senior head da 
Rede SP Metropolitana do 
Santander Brasil.

O Banco oferece prazo 
de pagamento até 35 anos, 
segurança jurídica, avalia-
ção dos padrões técnicos de 
engenharia do imóvel, as-
sinatura com registro ele-
trônico e hotline, canal de 
especialistas que apoia os 
clientes em toda jornada 
da pré-contratação. “Cer-
ca de 75% dos contratos são 
emitidos em um prazo de 
15 dias para crédito imo-
biliário e 85% dos contra-
tos de Usecasa tem prazo 
médio de sete dias. É im-
portante mostrar essa agi-
lidade aos parceiros imo-
biliários até para que rece-
bam a comissão mais rapi-
damente, garantindo a me-
lhor condição na realiza-
ção dos sonhos dos clien-
tes”, conclui Reis.

investimento total 
será de mais de 

r$ 2 milhões; obras 
devem começar 

neste 2º semestre



MELHORIA DO SANEAMENTO

BRK conclui primeira 
etapa de concretagem das 
estruturas da nova ETE 
Tijuco Preto, em Sumaré

sábado,
15 dE junho dE 2024 Cidades06 Tribuna Liberal

Na semana passada, o 
Instituto Educacional Way 
4 You promoveu o 1° En-
contro de Gestores, parte 
do Projeto Escola Viva.

Contando com a presen-
ça de gestores de instituições 
privadas, oriundas de todas 
as regiões da cidade, o en-
contro foi realizado no Su-
maré Park Hotel e recebeu 
palestras que vieram agre-
gar à prática pedagógica das 
escolas que atuam na educa-
ção infantil da cidade.

O “Escola Viva” terá con-
tinuidade, através de mó-
dulos direcionados, entre 
os quais estão: gestão emo-
cional, gestão financeira, 
abordagens para a prática 
de sala de aula diferencia-
da, gestão escolar e mui-
to mais.

Sandy Vaughan, empre-
sária sumareense e presi-
dente do instituto, com-
partilhou da experiência 
e conhecimentos, enfati-
zando sempre o propósito 
que move o empreender na 
educação e a ela dedicar a 
vida, assim como ela mes-

ma o tem feito há décadas 
em Sumaré.

Participaram do evento 
Thaís Martello, diretora da 
Whale Bilingual School e 
Bruno Vulcani, advogado 
empresarial. Atuantes na 
educação, os palestrantes 
unificaram prática e teo-
ria, de maneira dinâmica 
e didática, tornando o en-
contro um sucesso. 

O próximo encontro “Es-
cola Viva” acontecerá dia 
22 e para se inscrever, basta 
acessar as páginas do Insti-
tuto Educacional Way 4 You 
nas mídias sociais.

Instituto Way 4 You promove encontro de gestores

Gestores de instituições privadas de todas as regiões da cidade participaram do encontro

pROjETO ESCOLA VIVA
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Um homem foi preso após ser flagra-
do abusando sexualmente de sua filha de 
17 anos na Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) de um Hospital em São Paulo. 

O crime foi descoberto por funcionários 
do Hospital, que imediatamente aciona-
ram a polícia. A prisão preventiva do sus-
peito foi solicitada pela Polícia Civil.

DETALHES DO CASO
O abuso ocorreu enquanto a adoles-

cente estava internada na UTI, em estado 
de vulnerabilidade extrema, com quadro 

de paralisia cerebral, em tratamento pa-
ra pneumonia. 

A equipe do Hospital notou a atitude 
suspeita do pai e conseguiu intervir a tem-
po, chamando as autoridades que pronta-
mente realizaram a prisão.

Para a polícia, o suspeito negou o abu-
so, alegando que estava apenas demons-
trando afeto ao fazer carinho em sua fi-
lha. No entanto, um laudo do Instituto 
Médico Legal (IML) revelou que a víti-
ma apresentava lesões compatíveis com 
atos libidinosos.

IMpLICAÇÕES jURÍDICAS
O suspeito está sendo acusado de estu-

pro de vulnerável, conforme previsto no 
artigo 217-A do Código Penal Brasileiro. Es-
te crime, que envolve a prática de ato libi-
dinoso com menores de 14 anos, e é puni-
do com reclusão de 8 a 15 anos com regi-
me inicial de cumprimento fechado.

A mesma pena se aplica a quem prati-
ca as ações com uma pessoa que, devido 
a enfermidade ou deficiência mental, não 
possui o discernimento necessário para 
o ato, ou que, por qualquer outro motivo, 
não pode oferecer resistência. 

Além da pena de reclusão, a condena-
ção pode resultar na perda do poder fa-
miliar sobre a vítima, conforme o artigo 
92 do Código Penal. 

Essa medida visa protege a criança de 
qualquer futura ameaça ou dano psicoló-
gico pelo contato com o agressor.

IMpACTO pSICOLÓGICO E SOCIAL
O caso gerou grande comoção social 

e provocou debates sobre a segurança 
de pacientes em hospitais, especialmen-
te crianças. 

De acordo com os dados mais recentes 
divulgados pelo Fórum Brasileiro de Segu-
rança Pública, em 2022 foram registrados 
pelo menos 51.971 estupros de vítimas en-
tre 0 e 17 anos em todo o Brasil.

O documento também aponta que a fai-
xa etária entre 10 e 13 anos concentrou a 
maior parte desses crimes no ano passado. 

Nesta faixa, a taxa de estupros é de 200,8 
por 100 mil pessoas, mais que o dobro da 
segunda faixa com maior incidência.

- 10 a 13 anos: 200,8 estupros por 100 mil
- 14 a 17 anos: 99,5 estupros por 100 mil
- 5 a 9 anos: 85,1 estupros por 100 mil
- 0 a 4 anos: 49,9 estupros por 100 mil
No mais, psicólogos e assistentes sociais 

estão acompanhando a vítima para forne-
cer o apoio necessário para a sua recupe-
ração física e emocional.

CONSIDERAÇÕES FINAIS
Este incidente ressalta a importância de 

medidas rigorosas de proteção a menores e 
a necessidade de vigilância constante em 
ambientes hospitalares. 

As autoridades continuam investigan-
do o caso para assegurar que a justiça se-
ja feita e que a vítima e sua família rece-
bam todo o suporte necessário.

O desenrolar deste caso será acompa-
nhado de perto pela comunidade jurídica 
e pelo público em geral, em busca de uma 
resolução justa.

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídico, 
acompanhando nossa coluna “Justiça em 
Foco” todo sábado. Até a próxima!

Advogada, pós-graduada em Direito Previdenciário e Prática Previdenciária (RGPS), 
pós-graduanda em Prática no Regime Próprio de Previdência Social (RPPS) e 
Previdência Complementar, e pós-graduanda em Direito de Família e Sucessões. 
Atua como advogada previdenciária no renomado Escritório Andressa Martins 
Advocacia, localizado na cidade de Sumaré há mais de 17 anos.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / Sp | Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Luana Bornia

Justiça em Foco

Pai é preso por abusar da 
filha na UTI em São Paulo
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LITROS DE ESGOTO
A nova Preto está 
sendo construída 
em um terreno de 
aproximadamente 
20 mil metros

Nova Estação de Tratamento de Esgoto vai beneficiar 93 mil moradores 
de 54 bairros das regiões da Área Cura, Matão e parte de Nova Veneza

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de saneamento em Suma-
ré, finalizou nesta sexta-

-feira (14) a primeira eta-
pa das obras de concreta-
gem de estruturas físicas 
na área da ETE (Estação de 
Tratamento de Esgoto) Ti-
juco Preto. A intervenção 
faz parte de um amplo pro-

jeto de implantação do sis-
tema de esgotamento sa-
nitário que vai ampliar o 
atendimento e beneficiar 
diretamente 93 mil mora-
dores de 54 bairros das re-
giões da Área Cura, Matão 

e parte de Nova Veneza.
A primeira fase de con-

cretagem consumiu um vo-
lume total de 260 metros 
cúbicos de concreto, que 
foram empregados nas es-
tacas da fundação das es-

Primeira fase de concretagem consumiu um volume total de 260 metros cúbicos de material

divulgação
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truturas do tratamento pre-
liminar, dos prédios dos so-
pradores, administrativo e 
tratamento de lodo, cabine 
de energia e portaria. 

Em paralelo à concreta-
gem da nova ETE, ocorre a 
primeira fase das obras de 
implantação de intercep-
tores, ou seja, das tubula-
ções responsáveis por co-
letar o esgoto das redes pú-
blicas e conduzir o efluen-
te dos imóveis das áreas 
atendidas até a estação pa-
ra ser devidamente tratado. 
A instalação da tubulação 
já atingiu 25% do total pre-
visto para a primeira etapa, 
com mais de 680 metros de 
rede implantada.

“Iniciamos mais uma 
importante etapa da im-
plantação da nova ETE Ti-
juco Preto. A concretagem 
da fundação é a base para 
posteriormente construir-
mos as edificações que vão 
compor parte das estrutu-
ras responsáveis pelo tra-
tamento do esgoto. Dentro 
de mais algum tempo essa 
estrutura ganhará forma e 
conseguiremos visualizar 
com mais precisão como a 
planta ficará”, explica Viní-
cius de Freitas, coordena-
dor de Engenharia da BRK.

Na próxima etapa da 
obra da ETE Tijuco Preto 
terá continuidade o proces-
so de concretagem da fun-
dação, incluindo baldra-
mes, pilares e as vigas de 
cobertura e lajes.

TECNOLOGIA NEREDA®
A nova ETE Tijuco Preto 

terá capacidade para tratar 
230 litros de esgoto por se-
gundo e está sendo cons-
truída em um terreno de 

aproximadamente 20 mil 
metros quadrados no Par-
que Residencial Pavan. Ao 
todo, a obra receberá um 
investimento estimado em 
R$ 80 milhões e a previsão 
de conclusão é para 2026.

A nova estação contará 
com a tecnologia NERE-
DA®, uma das mais eficien-
tes da atualidade no mun-
do. O sistema foi desenvol-
vido na Holanda e realiza o 
tratamento terciário com o 
emprego de reatores bioló-
gicos para o processo. En-
tre suas várias vantagens 
estão a necessidade de uma 
área reduzida para a im-
plantação, o baixo consu-
mo energético e a redução 
da geração de odores.

EVOLUÇãO DAS OBRAS
O andamento das obras 

da ETE Tijuco Preto pode 
ser acompanhado pelas re-
des sociais da concessio-
nária e no site “Sumaré Por 
Um Novo Amanhã” (www.
sumareporumnovoama-
nha.com.br), desenvolvi-
do exclusivamente para 
apontar as ações voltadas 
à melhoria do saneamen-
to no município. Nele es-
tão reunidas informações 
sobre as principais ações 
da companhia



espaço de convivência

Evento é aberto ao público em geral 
e acontece a partir das 5h na antiga 
fazenda da família Gazzetta, no 
Jardim Terras de Santo Antonio 

Quatro artistas sertanejos 
vão animar a 3ª edição do 
“Café na Roça”, que a a Se-
cretaria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentá-
vel de Hortolândia promo-
ve neste sábado (15), a par-
tir das 5h, na antiga fazen-
da da família Gazzetta, ho-
je Parque Socioambiental 
Antônio Gazzetta, situado 
na rua Pedrina Oliveira da 
Cunha, 275, no Jardim Ter-
ras de Santo Antônio. Além 
do experiente Chico Ama-
do, o evento terá apresenta-
ções de três talentos locais, 
credenciados junto à Secre-
taria de Cultura: as cantoras 
Dezza e Isabella Valentina e 
o cantor Leandro Silva 

O evento é aberto ao pú-
blico em geral e, segundo 
idealizador da ação, o obje-
tivo é proporcionar à popu-
lação de Hortolândia a ex-
periência de entrar na tra-
dicional atmosfera caipira 
e vivenciar um típico café 
na roça, ao som de músi-
ca sertaneja e no agradável 
ambiente do parque.

O espaço passou por in-
tervenções, nos últimos 
meses, para abrigar o even-
to. Durante a reforma, a fa-
zenda ganhou nova deco-
ração e estruturas, dentre 
elas uma cobertura no ter-

reirão, para recepcionar os 
participantes do evento, já 
na terceira edição.

sobre os cantores
Cantor e compositor do 

chamado sertanejo raiz, 
Chico Amado é autor da 
canção “Na Sola da Bota”, 
sucesso na novela Améri-
ca da TV Globo, em 2005, 
com a dupla Rionegro & So-
limões. O artista tornou-se 

conhecido por integrar a 
dupla Chico Amado & Xo-
dó. Atualmente, é membro 
da Orquestra de Viola Cai-
pira de Hortolândia. 

Andreza Lemes, mais 
conhecida como Dezza, é 
cantora e compositora. In-
tegrou bandas locais, co-
mo “Lance Livre”, “Gera-
ção Cowboy” e “Jacksteel”, 
antes de seguir carreira so-
lo. É a intérprete da canção 
“Desapegada”.

Cantora de Campinas, 
Isabela Valentina foi uma 
das atrações da Festa do 
Peão de Hortolândia em 
2024. Interpreta canções de 
temática feminina, como 
“Não aturo”, “Modo atre-

vida” e “Quase superando”. 
Leandro Silva começou 

fazendo “covers”, interpre-
tando sucessos de duplas 
brasileiras famosas. Depois, 
buscou músicas autorais, 
como a canção “O Golpe”, 
no estilo “Piseiro”. Já abriu 
shows e participou de even-
tos com artistas como Ana 
Castela, Raça Negra, Luan 
Santana e Mayara e Maraísa. 

parque socioambiental 
antônio Gazzetta
Com uma área de mais 

de 50.000 m², a antiga fa-

zenda da família Gazzet-
ta, onde hoje está situado 
o Parque Socioambiental 
Antônio Gazzetta, conta 
com mata ciliar e nascen-
te que abastece o lago cen-
tral, além de espaços histó-
ricos, como a sede e a Ca-
pela Santo Antônio. Ao ad-
quirir a fazenda, a Prefeitu-
ra revitalizou os imóveis e 
realizou trabalhos de pin-
tura, manutenção elétrica, 
jardinagem, troca de telha-
dos, restauração de pisos e 
construção de um novo es-
paço de convivência. Entre 

os objetivos das interven-
ções está o de transformar 
o local em um novo cartão 
postal da cidade.

A casa principal da anti-
ga fazenda abriga o Depar-
tamento do Verde e Desen-
volvimento Sustentável, ór-
gão da Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável respon-
sável pelas atividades de 
educação ambiental e pe-
lo serviço de poda e corte 
de árvores no município. O 
Departamento do Verde é 
também o que coordena as 

Evento terá apresentação do cantor Chico Amado e de três talentos locais credenciados junto à Secretaria de Cultura 

Artistas Sertanejos vão animar ‘3º Café 
na Roça’ em Hortolândia neste sábado

divulgação

A recuperação do poder 
aquisitivo nos últimos me-
ses deve impactar os gastos 
dos moradores dos 20 muni-
cípios que integram a RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas) com alimenta-
ção fora do lar (incluindo 
alimentação e bebidas). A 
estimativa para 2024 é de 
que esse ítem some um vo-
lume de R$6,3 bilhões. É o 
que aponta a pesquisa Po-
tencial de Consumo, reali-
zada pelo IPC Maps. O PIB 
(Produto Interno Bruto) da 
RMC é de R$266,8 bilhões, 
com um PIB per capita de 
R$ 79,8 mil.

O potencial de gastos 
com alimentação fora do 
lar estimados para este 
ano é estimado em R$6,3 
bilhões, um aumento de 
8,2% sobre o montante dis-
pendido no ano passado. 
O crescimento, de acordo 
com o levantamento, deve 
acontecer nas quatro clas-
ses sociais: R$ 1 189 bilhão 
na classe A (alta de 8,5%), 
R$ 3, 157 milhões na clas-
se B (+8,2%), R$ 1, 778 mi-
lhão pela classe C (+8,1%) e 
R$ 192 mil na classe D (au-
mento de 8,5%).

A recuperação da eco-
nomia também beneficiou 
o setor. A RMC conta hoje 
com 1.778 novos estabeleci-

mo toma conta do merca-
do o reflexo nos bares e res-
taurantes é imediato, mas 
também comemoramos 
quando o resultado é posi-
tivo”, salienta Júnior Patta-
ro, proprietário do Empório 
do Nono e Espósito Pizze-
ria. “Um aumento, de 0,8% 
como chegou a divulgar o 
IBGE, já gera um otimismo 
grande nas pessoas, fazen-
do com que bares e restau-
rantes tenham suas casas 
cheias novamente.”

André Biazzo, do Bana-
na Café Campinas”, a ex-
pansão do setor não ape-
nas fomenta a economia lo-
cal, mas também cria mais 
empregos e fortalece a ca-
deia produtiva como um 
todo. “A perspectiva pa-
ra 2024 é positiva, e o se-

tor de food service tem tu-
do para se destacar como 
um dos grandes motores 
do desenvolvimento eco-
nômico da região”, comple-
ta. Ele acrescenta que pa-
ra atender a essa deman-
da crescente “estamos foca-
dos em diversificar nossos 
negócios e inovar no aten-
dimento para capturar es-
sa nova onda de consumo

Roger Antonio Domin-
gues, diretor comercial 
e fundador da rede Lan-
chão Brasil, diz que a ex-
pectativa de crescimen-
to de vendas e faturamen-
to para este ano é positi-
va. Mas pondera que essa 
perspectiva vai depender 
muito do comportamento 
da economia ao longo dos 
próximos meses.

Gastos na RMC com alimentação fora 
do lar devem aumentar 8,2% em 2024

Potencial de despesas com refeições fora de casa é estimado em R$6,3 bi neste ano 

20 cidades 

sábado,
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5h - Chico amado 
6h - dezza
6h40 - Isabella Valentina
7h30 - Leandro silva

proGramação 
café na roça
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LEILÃO 
Presencial e Online

LEILÃO DE IMÓVEIS EM 

SUMARÉ/SP E MARACANAÚ/CE

Encerramento:

28/06/2024
6ª feira – às 10h00

À vista ou a prazo conforme o Edital de leilão. Leia o Edital, veja as fotos e receba mais 

informações no site da leiloeira. Cadastre-se antecipadamente para participar do leilão online.    

Rua Hipódromo, 1141, sala 66 – Mooca - São Paulo/SP. 

Ana Claudia Campos Frazão – leiloeira oficial – JUCESP 836.

Tel. (11) 3550-4066 / (11) 97179-0728 | www.FrazaoLeiloes.com.br

O leilão já está aberto na internet para receber lances.

SUMARÉ/SP: Casa na Rua Peppina Ongaro, 414 Bordon

MARACANAÚ/CE: Casa na Rua João Tavares de Araújo, 185, Alto da Mangueira.

  EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA – PRESENCIAL E ONLINE
   1º LEILÃO: 21 de junho de 2024, a partir das 11h30min

      2º LEILÃO: 24 de junho de 2024, a partir das 15h30min (*horário de Brasília)
Alexandre Travassos, Leiloeiro(a) Oficial, JUCESP nº 951, com escritório na Rua Sebastião Aniceto de Jesus Lins, 1177 – Jardim
Elisa – Embu das Artes/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO
LEILÃO de modo presencial e/ou online, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor
Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento particular com eficácia
de escritura pública nº 0010044485, firmado em 26/09/2019, com o(s) Fiduciante(s) ROGERIO BORGES RIBEIRO/HELEN
FERNANDA DA SILVA GOMES BORGES, maior/maior, inscrito no CPF n° 373.706.298-64/387.580.808-80, no dia 21 de junho de
2024, a partir das 11h30min em PRIMEIRO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a  R$ 607.341,08 (seiscentos e sete
mil, trezentos e quarenta e um reais e oito centavos), o imóvel matriculado sob n° 69.995 do Oficial de Registro de Imóveis de
Sumaré/SP, constituído pelo Prédio Residencial, situado na Rua Panamá nº 105, Jardim Santa Clara do Lago II, em Hortolândia/SP,
com área de terreno de 250,00m² e 109,15m² de área construída. Cadastro Municipal: 03.09.037.0100.001. Venda em caráter “ad
corpus” e no estado de conservação que se encontra. Consta conforme R.08 a alienação fiduciária em favor do Banco Santander
(Brasil) S/A. Imóvel Ocupado. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o dia 24 de junho de 2024, a partir
das 15h30min, no mesmo local, para realização do SEGUNDO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$ 366.156,10
(trezentos e sessenta e seis mil, cento e cinquenta e seis reais e dez centavos), nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97).  O
leilão presencial ocorrerá no escritório do Leiloeiro(a). Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se
cadastrar no site na Loja SOLD LEILÕES (sold.superbid.net) e no SUPERBID EXCHANGE (www.superbid.net), e solicitar habilita-
ção até 01 (uma) hora do início do leilão. Outras informações no site do leiloeiro(a): Loja SOLD LEILÕES (sold.superbid.net) e
no SUPERBID EXCHANGE (www.superbid.net) ou telefone (11) 4950.9602 ou e-mail imoveis.sac@superbid.net. (Dossiê 02.22083).
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mentos, chegando a 32.577, 
uma alta de 5,8% novos em-
preendimentos aberto em 
relação a 2023.

André Mandetta, presi-
dente da Associação Bra-
sileira de Bares e Restau-
rantes (Abasel) Regional 
Campinas, vê a projeção 
como positiva. “O aumen-
to do consumo na região é 
importante para trazer es-
perança para o empresá-
rio equilibrar o caixa, já em 
ainda temos 20% dos esta-
belecimentos em prejuízo, 
segundo a última pesqui-
sa da Abrasel, além do alto 
nível de endividamento, de 

32% em abril”. Ele diz, ain-
da, que um setor significa 
geração de mais empregos 
ao longo do ano

Quanto ao crescimento 
do número de estabeleci-
mentos, diz que isso mos-
tra que o setor de bares e 
restaurantes é bastante re-
siliente, atraindo investi-
mentos e o empreendedo-
rismo. 

Quem também vê com 
bons olhos essa expecta-
tiva de crescimento é Di-
no Ramos, sócio do Dom 
Brejas e do recém inaugu-
rado Boteco Miúdo. “Acre-
dito que esse crescimen-

to reflete em toda a cadeia 
envolvida no setor, desde 
os empresários que se sen-
tem mais à vontade para in-
vestir, fornecedores e a po-
pulação, com expectativa 
de geração de mais empre-
gos”, afirma. “O movimen-
to vem crescendo nos últi-
mos meses, tanto que per-
cebemos essa tendência e 
abrimos neste ano um no-
vo empreendimento, o Bo-
teco Miúdo”, completa.

“O mercado de alimen-
tação fora do lar é muito 
sensível ao que está acon-
tecendo na nossa econo-
mia. Quando o pessimis-

atividades do Viveiro Muni-
cipal Antônio da Costa San-
tos, onde são cultivadas es-
pécies para a arborização 
urbana e a jardinagem dos 
parques e prédios públicos.

fazenda 
passou por 

reforma e ganhou 
nova decoração 

e estruturas



Do total de beneficiados, 159 são de Hortolândia, 172 de Sumaré e 24 de Nova Odessa, segundo informações da SAP

A “saidinha” temporá-
ria teve 355 presos libe-
rados na última terça-fei-
ra (11) do CPP (Centro de 
Progressão Penitenciária) 
Campinas-Hortolândia. 
De acordo com a SAP (Se-
cretaria da Administração 
Penitenciária), os deten-
tos deverão retornar à uni-
dade prisional na próxima 
segunda-feira (17).

Dos 355 reclusos, estão 
circulando pelas cidades 
os detentos que informa-
ram ser moradores dos se-
guintes municípios: 159 de 
Hortolândia, 172 de Suma-
ré e outros 24 disseram re-
sidir em Nova Odessa. 

A liberdade provisória é 
prevista pela LEP (Lei de 
Execução Penal) e é des-
tinada aos presos em re-
gime semiaberto que te-
nham bom comportamento 
e que já tenham cumprido 
um sexto da pena, no caso 
de réus primários, ou quar-
to de pena. Os presos libera-
dos por saída devem cum-
prir uma série de condições, 
como não mudar de endere-
ço sem autorização judicial.

As condições impostas 
pela Lei de Execução Penal 
incluem: permanecer na 
cidade indicada para visi-

tar a família, não sair sem 
autorização judicial; reti-
rar-se para o local de re-
sidência ou local visitado 
das 19h às 6h, não frequen-
tar bares, boates, casas de 

jogos ou casas de prostitui-
ção e não ingerir bebidas 
alcoólicas ou outras subs-
tâncias entorpecentes.

O capitão da Polícia Mi-
litar Tiago Augusto, chefe 

do Centro de Operações de 
Piracicaba, informou que o 
acompanhamento desses 
presos é feito pela SAP (Se-
cretaria de Administração 
Penitenciária) com apoio 

da Polícia Militar. E os pro-
cedimentos de fiscalização 
implementados pela Secre-
taria de Segurança Públi-
ca, por meio do acordo de 
cooperação com o TJ-SP 

O acompanhamento dos detentos durante o benefício é feito pela SAP e pela Polícia Militar 

CPP de Hortolândia libera 355 detentos 
em ‘saidinha temporária’ até 2ª feira 

divulgação

Choque entre caminhões deixa um ferido
Um motorista perdeu o controle e bateu na traseira de um ca-
minhão-baú na rodovia Governador Doutor Adhemar Pereira 
de Barros (SP-340), em Jaguariúna, nesta.esta sexta-feira (14). 
Com o impacto, a cabine do veículo ficou destruída e o condu-
tor acabou preso às ferragens. De acordo com a concessionária 
Renovias, o motorista foi socorrido em estado grave.
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A Polícia Militar foi 
acionada após uma mu-
lher roubar um estabeleci-
mento comercial e ser de-
tida por populares na noi-
te desta quinta-feira (13). O 
caso aconteceu na avenida 
Rebouças, no Jardim Alvo-
rada, em Sumaré.

A equipe atendeu cha-
mada do Copom para aten-
dimento de ocorrência de 
roubo em uma sorvete-
ria. Os policiais militares 
se deslocaram ao local e 
depararam com a acusa-
da sentada ao solo. Ao ser 
questionada, ela nada de-
clarou aos militares.

Os PMs entraram em 
contato com a vítima, que 
informou que quando a mu-
lher praticou o roubo esta-
va em posse de uma faca 
de açougueiro e anunciou 
o assalto pedindo celular 
e dinheiro do caixa. Após 

tomar posse do celular de 
uma cliente, o dono do esta-
belecimento segurou a sus-
peita pelas roupas e a pu-
xou para dentro do caixa e 
depois para fora da sorvete-

ria. Nesse momento, ela foi 
dominada e desarmada, po-
rém, conseguiu se levantar 
e correr, até ser detida com 
ajuda de populares.

A mulher foi conduzida 

até o Plantão Policial de Su-
maré e a delegada de plan-
tão tomou ciência dos fatos 
e determinou pela prisão 
em flagrante delito, perma-
necendo detida.

Mulher é detida por populares 
após roubar sorveteria em Sumaré 

Mulher levada ao Plantão Policial de Sumaré e autuada por roubo  

ARMADA COM FACA 

Dois homens foram 
presos por furto de uma 
motocicleta na noite de 
quinta-feira (13), na rua 
Ronie de Jesus Angelim, 
no Parque Industrial Ban-
deirantes, em Sumaré. 

A equipe policial foi 
acionada por um pedes-
tre que informou que três 
homens estariam empur-
rando uma motocicleta pe-
la via. Os policiais se deslo-
caram para o local indica-
do e avistaram o trio, que 
ao notar a equipe, saiu cor-
rendo a pé. 

Eles foram detidos após 

um breve acompanha-
mento e um terceiro sus-
peito conseguiu fugir.

Durante a tentativa de 
fuga da abordagem, um 
deles dispensou um re-
trovisor e uma chave mi-
xa, que teria sido usada 
para dar partida na mo-
tocicleta. Em busca pes-
soal com o outro indiví-
duo abordado, foi locali-
zado uma chave de boca.

Os dois homens deti-
dos foram conduzidos ao 
Plantão Policial e a auto-
ridade de plantão ratifi-
cou a voz de prisão, dei-
xando-os à disposição da 
Justiça. A motocicleta foi 
devolvida à vítima.

Dupla é presa por furto de 
motocicleta em Sumaré 

FLAGRANTE

Após flagrante moto foi devolvida à vítima
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(Tribunal de Justiça de São 
Paulo), permitem que a po-
lícia tenha acesso a infor-
mações sobre os detentos 
que recebem atendimento 
o que, segundo o militar, 
trouxe muita eficiência na 
saída temporária.

Durante as últimas sai-
dinhas temporárias, a Po-
lícia Militar, através dos 
seus centros operacionais, 
ajudou a SAP a monitorar 
os presos com tornozelei-
ras eletrônicas. No Centro 
Operacional do Comando 
de Policiamento do Inte-
rior 9, em Piracicaba, que 
abrange os municípios de 
Hortolândia, Monte Mor, 
Nova Odessa e Sumaré, um 
policial militar foi designa-
do para auxiliar no monito-
ramento e gerenciamento 
da ocorrência de descum-
primento das condicionan-
tes estabelecidas pela Lei 
de Execução Penal.

Desde o início da “saída 
temporária”, em 11 de ju-
nho, 25 presos foram pre-
sos na região da CPI-9 por 
descumprimento das con-
dições da LEP. Um desses 
casos aconteceu em Su-
maré. As principais infra-
ções constatadas pela Polí-
cia Militar incluem sair de 
casa à noite, visitar locais 
inapropriados e consumir 
bebidas alcoólicas.



OCentro de Memória 
de Sumaré guarda 
em seu acervo al-

guns documentos manus-
critos interessantes. São pa-
péis que recriam o passa-
do e conferem credibilida-
de ao fato acontecido, além 
de propiciar sabor especial 
à História. Sabor que só o 
manuscrito é capaz de criar, 
pois aproxima o leitor do 
passado através da grafia, 
do estilo, do vocábulo, do 
papel. O documento escrito, 
principalmente o manuscri-
to, é quase uma fotografia, 
um retrato, um perfil.

Mesmo sem privilégio 
da caligrafia original, que 
o leitor poderá ver em copia 
no Centro de Memória, eis 
um exemplo de documen-
to nesse sentido. No dia 10 
de janeiro de 1894, Joaquim 
Raposeiro, morador de Re-
bouças pertinho da linha do 
trem, escrevia ao intenden-
te Municipal de Campinas:

Joaquim Raposeiro, es-
tabelecido com armazém 
de secos e molhados na es-
tação de Rebouças, haven-
do feito o depósito de cem 
mil réis, conforme a lei n. 
9, art. 6, único, vem reque-
rer-vos levantamento do 
referido depósito, visto o 
suplicante não continuar 
com o negócio de carnes 
verdes. Sendo de justiça...

Joaquim Raposeiro é um 
dos mais antigos morado-
res de Rebouças. Era por-
tuguês e tinha mudado de 
Jacuba para cá em 1879. Era 
casado com Dona Mariqui-
ta e deixou muitos descen-
dentes que ainda vivem 
em Sumaré. O armazém 
do Joaquim não era o úni-
co de Rebouças. Um docu-
mento de 1892 mostra que 
nesse ano havia vários, co-
mo por exemplo, o de Antô-
nio Rodrigues, Antônio do 
Valle, Jesuíno José Duarte, 
Basílio Guidotti e Ricardo 
& Irmão. Nesses armazéns 
vendia-se praticamente de 
tudo: gêneros alimentícios, 
bebidas, materiais de cons-
trução, armarinhos, mate-
rial de limpeza, doces, ba-
las, carnes, calçados, fer-
ramentas, arreios. As car-
nes verdes a que se refere o 
texto eram carnes frescas.

As compras e os valores 
eram marcados numa ca-
derneta que o freguês pa-
gava no fim do mês, sem 
acréscimo nenhum, pois 
não havia inflação naque-
le tempo. O dono do arma-
zém também marcava tudo 
num livrão. Quando o fre-
guês pagava a sua conta, a 
caderneta era selada com 
estampilha federal e sobre 
está o proprietário datava 
e assinava seu nome. O de-
pósito que Joaquim havia 
feito não se referia exata-
mente ao comercio de car-
nes, mas ao abate de reses, 
que ele havia pago em mar-

Assunta Foffano Raposeiro e Sebastião Raposeiro

Antônio Alvares Lobo

V Falecimentos V

De 05 a 12 De Junho De 2024

Dia 05 De Junho De 2024

José Gabriel, 84 anos
Marlene Helena da Silva, 71 anos
Antônio Carlos Pereira, 72 anos

Dulcecléia Santos Santiago, 32 anos
Benedito Antônio T., 70 anos

Maria de Lourdes Pedroni, 77 anos
Helena Brianese, 77 anos

Maria E. de Moraes, 89 anos
Arthur A. Mercadante, 04 Meses

Dia 06 De Junho De 2024

Gerson Linardi, 81 anos
Mirandir Ferreira Monteiro, 60 anos
Vera Lucia de Oliveira Cruz, 69 anos
Cícero Joaquim dos Santos, 75 anos
Geralda Pereira dos Santos, 84 anos

Lourival dos Santos Silva, 87 anos
Paulo Lino de Jesus, 63 anos

José Cândido dos Santos, 69 anos
Antônio Pereira de Souza, 74 anos

Dia 07 De Junho De 2024

Edson Alves Carvalho, 49 anos
Jacira de Oliveira Vicente, 92 anos

Caubi Oliveira Gomes, 54 anos
Maria de Lourdes Rodrigues Silva, 91 anos

Gessi S. Farias, 62 anos
Helton Soares Aureliano, 41 anos

Dia 08 De Junho De 2024

Brasilina Pereira de Freitas, 70 anos
Júlia Basso Alves, 92 anos
Reginaldo Miranda, 61 anos

João Virgílio Oliveira, 79 anos

Dia 09 De Junho De 2024

Guilherme Henrique Lobato, 32 anos
José Maria Marcelino Queiroz, 79 anos

Fausto José da Silva, 81 anos
Lívia Fantuci Bernardino, 05 anos

Roberto Antônio Alves, 66 anos
Sebastiana de Souza Bard, 91 anos
Laurinda Pinheiro Batista, 93 anos

Dia 10 De Junho De 2024

Ariella Rodrigues Peron dos Santos, 17 anos
Cesar Kauê Lourenço da Silva Mourão, 17 anos

isaura Bordin lorençatto, 
91 anos (foto)

Domingo Cláudio Basso, 62 anos
Conceição Mendes da Silva, 86 anos
Adelina Martinha de Oliveira Silva, 75 anos
Juvenal da Silva Manhaes, 78 anos
Rogério Antunes de França, 28 anos

Dia 11 De Junho De 2024

Giovane Fortunato de Oliveira, 50 anos
Arlinda Silva Marques, 94 anos

José Firmino Dias Junior, 65 anos

Dia 12 De Junho De 2024

Marineuza Militão da Silva, 54 anos
Beatriz Flores Dias, 20 anos

José A. de Couto, 74 anos
Luzia Laurindo Bento de Oliveira, 73 anos

Jurandir Jugeick, 79 anos
José Arlindo Rodrigues de Oliveira, 69 anos

Sirilo dos Santos, 67 anos
José Carlos de Oliveira, 61 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré
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fotos: pró-memória sumaré

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. 
A Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins lucrativos. 
Se você quiser ajudá-la a se manter ou 
ampliar suas atividades, torne-se um 

sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

associação Pró-
memória de sumaré

AutOR DO tExtO

Francisco Antonio 
de Toledo

historiador e Diretor 
da Pró-Memória

Publicamos nesta edição um capítulo do livro “Sumaré – Outras Histórias”, de auto-
ria do professor Francisco Antonio de Toledo, intitulado “Imposto Devolvido”. Tra-
ta-se de um pedido feito por um dos moradores mais antigos de Sumaré, o português 
Sebastião Raposeiro ao Intendente de Campinas (cargo equivalente ao de Prefeito 
dos dias de hoje), solicitando a devolução de um imposto pago por uma atividade 
comercial – não executada. O Intendente na época do pedido – 1894, era o dr. Anto-
nio Álvares Lobo, um advogado que exerceu por quatro vezes o cargo de Intenden-
te-Prefeito e três vezes de vereador. Em 1894, ele exerceu funções de higiene duran-
te a Intendência, quando Campinas sofreu uma nova epidemia de febre amarela.

ço do ano anterior à Procu-
radoria da Independência 
Municipal de Campinas. 

Para se ter idéia do valor 
dos 100 mil réis pagos por 
Joaquim, é interessante sa-
ber que em 1894 Antonio 
do Valle vendeu um terre-
no na rua Cônego Nery, em 
Rebouças por 90 mil réis. 
Essa rua ficava no centro.

No dia 11 de janeiro, o in-
tendente (prefeito) Antônio 
Alvares Lobo autorizava a 
restituição do dinheiro e no 
dia 12, Joaquim assinava a 
recepção da importância. 
Tudo muito rápido e sim-
ples. Como se vê, burocra-
cia e desonestidade – dois 
conceitos que, aliás, pa-
recem andar juntos – não 
eram moedas tão comuns 
naqueles tempos.

(Transcrito do Livro SUMARÉ - 
OUTRAS HISTÓRIAS)
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ESCOLA DO PARQUE FLORELY 

ANTÔNIO PEREIRA DE CAMARGO

JUVENIL DO RECREATIVO

CAMPEONATO DO CENTENÁRIO

Foto da solenidade que marcou a ampliação da Escola do Parque 
Florely. Quem discursa é o Professor Júlio Campigli, diretor do DECET 

(Diretoria de Educação, Cultura, Esportes e Turismo) no governo de 
Paulino José Carrara (1989-1992). Vemos na foto: José De Nadai Filho, 

Leovigildo Duarte Jr., Clóvis de Rosis e Olívio Vedovatto.

Foto de 
Antônio 
Pereira de 
Camargo, 
o “Nico 
Barbeiro”, 
Ele foi o pai 
de Erotides 
Pereira de 
Camargo 
(vereador na 2ª 
Legislatura) e 
avô de Antônio 
Pereira de 
Camargo Neto 
(vice-Prefeito 
e Vereador 
em diversas 
legislaturas) 
e bisavô de 
Juliano Pereira 
de Camargo 
(Vice-
Prefeito). Foi 
homenageado 
com um nome 
de rua. 

Foto do time juvenil de futebol do Clube Recreativo, de 1961, tirada 
no antigo Estádio Luiz Frutuoso. A equipe era dirigida por Paulo 

Ghirardello. Vemos, de pé, da esquerda para a direita: Gilberto Cia, 
Omar Silva, Antonio Ordonhas (Caréca), Osvaldo Tonin (Pé de Bode), 

Liminha e Osvaldo Clemente (Tuca). Agachados, na mesma ordem: 
Flor (massagista), Jurandir Araujo, Arnaldo Tomazin, (...), 

José Antonio Hespanhol (Zézo) e Orlando da Silva.

Fotografia da premiação de clubes e jogadores que participaram 
do Campeonato Municipal de Futebol do Centenário de Sumaré, 
no dia 27 de Julho de 1968. O troféu maior é do Clube Recreativo 
Sumaré, campeão da competição; o menor, do Redenção Esporte 

Clube, vice-campeão. Identificamos as seguintes pessoas, da 
esquerda para a direita: Aldo Lorençatto, Euclides Miranda 

(vice-Prefeito Municipal), Zélão Vieira, Ademir Caetano, 
Vilmo Pedroni, João Smânio Franceschini (Prefeito Municipal), 

Arnaldo Tomazin, Leonardo Coltro, Alvaro Ferreira e José Fuzel. 

ARNALDO TOMAZIN

JOSÉ MARIA MATOSINHO

Registro 
fotográfico 
de 1966, de 

Arnaldo 
Tomazin 

(Nardo), um 
dos maiores 

jogadores 
de futebol 

de Sumaré, 
com 

passagens 
pela Ponte 

Preta, 
Palmeiras e 
Portuguesa 

de 
Desportos. 

Está 
vestindo 
a camisa 
do Clube 

Recreativo 
Sumaré, 

no antigo 
Estádio Luiz 

Frutuoso. 

Este é o quadro 
de José Maria 

Matosinho, que 
se encontra 

no saguão 
da Câmara 

Municipal de 
Sumaré, ao lado 
dos presidentes 

do Legislativo. 
Foi uma 

homenagem 
indevida 

prestada ao 
ilustre cidadão, 

pelo fato de 
José Maria 

nunca ter sido 
vereador em 

Sumaré e sim 
de Campinas, 

por duas 
legislaturas, 

como 
representante 

do então distrito 
de Sumaré.
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